
Предваряя дискуссию, министр 
обозначил три приоритетные задачи, 
над которыми работает ведомство. 
Первая – инвентаризация государ-
ственного имущества, вторая – его 
возврат в соответствии с законом, 
третья – размещение госорганов в 
помещениях республиканской соб-
ственности, чтобы освободить бюджет 
от уплаты аренды. «Мы составили ре-
естр земель и имущества, свободных 
от прав третьих лиц, – заявил Руслан 
Тедеев, комментируя решение пер-
вой задачи. – Но этого недостаточно. 
Необходимо отразить на топографи-
ческой карте все земли и объекты Се-
верной Осетии, территория которой 
составляет восемь тысяч кв. км. Работа 
сложная, займет много времени, но мы 
постараемся привести все в порядок».

«Темных пятен» в сфере земель-
ных отношений достаточно. Нередки 
случаи, когда участки, предлагаемые 
на аукционе, вдруг оказываются в бес-
срочном пользовании, причем ранее 
хозяева себя никак не обозначали. 
Право на возвращение собственности 
в республику приходится отстаивать и 
в судах. Только за прошлый год состо-
ялось около 150 процессов. Удалось 
защитить гектары парка Победы, ки-
нотеатр «Родина», стадион «Спартак», 
а еще 600 га земли, которые теперь 
могут быть предоставлены инвестору. 
Проведена большая работа и по пере-
мещению госорганов, тем самым сэко-
номили 20 млн рублей.

Конечно, был затронут вопрос суба-
ренды. Известно, что в ближайшее 
время ожидается повышение арендной 
платы до 4 000 рублей. Министр счита-
ет, что таким образом удастся сокра-
тить число субарендаторов, которые 
сегодня сдают один гектар пахотной 
земли в среднем за семь тысяч рублей. 
А в Ардонском районе эта цифра до-
ходит до 12 тыс. руб. «Уверен, что под-
нимать аренду нужно, – подчеркнул 
министр. – Доходность гектара со-
ставляет 35 тыс. руб. Годовой доход со 
100 га – 3,5 млн руб. Неужели сложно 
заплатить 200 тысяч в казну республи-
ки на развитие района?». Более того, 
55 тысяч га находятся в бессрочном 
пользовании, а там плата составляет 
мизер – 300 руб. за гектар. Пользуясь 
эфиром, министр обратился к соб-
ственникам с просьбой добровольно 
пересмотреть обязательства, проявить 
сознательность по отношению к своей 
малой родине.

Как будет решаться проблема с 
сохранением арт-пространства «Пор-
тал»? Известно, что она поднималась 
на уровне Главы республики, в резуль-
тате чего было дано поручение отрас-
левым министрам проработать данный 
вопрос. Руслан Тедеев ответил, что 
ему есть что предложить, даже в черте 
города, дело за «Порталом».

Но если тема «Портала» возникла 
в связи с намеченной реконструкцией 
Национального музея, то тяжбы садо-
водов НСО «Спутник» с городской ад-

министрацией, прокуратурой, судеб-
ными органами насчитывают не один 
десяток лет. Министр не скрывал, что 
поддерживает садоводов, среди ко-
торых много пожилых людей, но пока 
республика может предложить только 
участки в районе селения Дзуарикау. 
«Как только будет возможность изы-
скать землю в черте города, то мы бу-
дем стараться это делать», – отметил 
Руслан Тедеев. Как оказалось, не по-
ставлена окончательная точка и в деле 
садоводческого товарищества «Горян-
ка» ввиду подачи в суд апелляции со 
стороны Росимущества. Правда, есть 
понимание со стороны московских 
коллег, которое дает надежду на бла-
гополучный исход дела.

Журналисты не скрывали своей 
обеспокоенности по поводу принад-
лежности лакомых участков земли 
пока несостоявшегося горнолыжного 
курорта «Мамисон». Всем известно, 
что туда уже вложено два млрд ру-

блей, создана некая инфраструктура, 
а вот пойдет ли она на пользу респу-
блике? В ответе прозвучало, что Глава 
РСО-А во время своего недавнего ви-
зита в Мамисонское ущелье дал соот-
ветствующие распоряжения всем за-
интересованным структурам с целью 
возвращения участков в МО Алагир-
ский район.

Были заданы вопросы по ряду зна-
чимых объектов, в том числе о судь-
бе планетария. Министр ответил, что 
«тема никуда не ушла». И заверил, что 
«объект находится в республиканской 
собственности» и ведутся переговоры 
с московскими компаниями с целью 
возобновления работы именно пла-
нетария, хотя есть проблемы в плане 
приобретения оборудования из-за 
высокой стоимости. Но не только это 
здание нуждается в серьезной рекон-
струкции. 

Под председательством главы МО 
г. Владикавказ Махарбека Хадар-
цева состоялась двадцать девятая 

сессия Собрания представителей г. Вла-
дикавказа. На заседании в качестве при-
глашенных присутствовали первый вице-
спикер парламента республики Станислав 
Кесаев и прокурор Иристонского района 
Олег Цораев.

Первый зампредседателя Собрания пред-
ставителей города Антон Петров попросил под-
держать отзыв проекта республиканского закона, 
предполагающего внесение изменений в грани-
цы муниципального образования город Влади-
кавказ. Предыстория такова. В конце 2015 года 
Правительство РСО-А обратилось к главе МО г. 
Владикавказ и городскому Собранию представи-
телей с просьбой об изменении границ муници-
пального образования г. Владикавказ. Боле 240 
гектаров земли, относящихся к городу, должны 
были перейти Пригородному району и Гизель-
скому сельскому поселению. Обращение было 
поддержано, решение принято, проект закона на-
правлен в парламент республики. Через год, пояснил 
Антон Петров, от правительства республики поступи-
ло обращение: проект закона отозвать.

В реестре муниципальных должностей появится 
должность руководителя аппарата муниципального 

образования. Депутаты единогласно поддержали во-
прос о создании новой должности.

– Председатель Собрания представителей г. Вла-
дикавказа, его заместители являются выборными 
должностями, – пояснил докладчик Антон Петров. – 
Соответственно, после выборов и смены руководства 

деятельность аппарата остается обезглавленной, 
таково мое личное мнение. Считаем, что руководи-
тель аппарата должен обеспечивать преемствен-
ность между разными составами Собрания пред-
ставителей города. Также мы проанализировали 
региональную практику работы заксобраний 85 
субъектов страны и выяснили, что в 80% из них дан-
ная должность существует. Повторюсь, речь идет не 
о раздувании чиновничьего аппарата, а о введении 
необходимой для полноценной работы должности.

Вопрос о назначении публичных слушаний по 
проекту решения Собрания представителей г. Вла-
дикавказа «Об утверждении Правил благоустрой-
ства территории МО город Владикавказ» совмест-
ным решением депутаты отложили. Вопрос был 
вынесен на обсуждение, поскольку субсидия на 
ремонт и развитие придомовых территорий из фе-
дерального бюджета в размере 142 миллионов ру-
блей во Владикавказ может поступить только после 
утверждения Правил благоустройства по новым 
стандартам. Кроме того, должны пройти публичные 
обсуждения с участием жителей города. Нецелесо-
образно проводить публичные слушания по Прави-

лам благоустройства г. Владикавказа, пока не будут 
получены рекомендации из Минстроя России. А они, 
по словам Антона Петрова, пока существуют лишь в 
виде проекта.
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СУБСИДИИ НА БЛАГОУСТРОЙСТВО

Земля и имущество. Наши или не наши?
(Окончание на стр. 2)

(Окончание на стр. 2)

На очередном заседании пресс-клуба корреспонденты республи-
канских СМИ имели возможность задать волнующие общество 
вопросы министру государственного имущества и земельных 

отношений РСО-А Руслану Тедееву.
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В читальном зале Юношеской 
библиотеки имени Гайто 
Газданова сотрудники Ре-

спубликанского центра по про-
филактике и борьбе со СПИДом и 
инфекционными заболеваниями 
провели профилактическую бесе-
ду с учащимися профессиональ-
ного училища №1.

– К сожалению, в Осетии проблема 
ВИЧ существует. Динамика заболевае-
мости увеличилась. Если с 1990-х годов 
до сегодняшнего дня через наш центр 
прошло более 1 800 человек, то на учете 
сейчас стоит 857, из них 12 детей. Число 
ВИЧ-инфицированных мужчин и деву-
шек на сегодняшний день, по подсчетам, 
сравнялось. Если раньше было инфици-
ровано четверо мужчин и одна женщина, 
то сегодня цифра одинакова, – сказал ме-

дицинский психолог центра Александр 
Платонов.

– Панацеи от ВИЧ сегодня по-
прежнему не существует, однако прием 
специальных медикаментов может обе-
спечить больному долгую и полноценную 
жизнь, а также предотвратить развитие 
СПИДа. Ведь иногда человек, который ин-
фицирован, может даже не подозревать 
об этом, вести обычный образ жизни и не 
обращаться к врачу до тех пор, пока сим-
птомы не дадут о себе знать, – добавил 
Александр Платонов.

Организаторы встречи призвали моло-
дежь беречься от ВИЧ-инфекции, вовремя 
проходить тестирование.

В завершение беседы были показаны 
специальные видеоролики, а у слушателей 
была возможность задать интересующие их 
вопросы и получить ответы специалистов.

Марина ХУРИЕВА

АКТУАЛЬНО
(Окончание. Начало на стр. 1)

(Окончание. Начало на стр. 1)

Пресс-клуб

Сессия

Земля и имущество. Наши или не наши?

Субсидии на благоустройство

Профилактика

Динамика заболеваемости 
ВИЧ увеличилась

Герои
ПАМЯТИ ПСКОВСКИХ ДЕСАНТНИКОВ

1 марта в России чтут память шестой роты псковских десантни-
ков. Семнадцать лет назад они приняли бой в Чечне под Аргуном 
с террористами. Из 90 российских солдат и офицеров выжили 
только шестеро...

– Наши братья-десантники защищали конституционный строй Чечен-
ской Республики, – отмечает председатель Северо-Осетинского реги-
онального отделения общественной организации «Союз десантников» 
Игорь Золоев. – Они показали то мужество, тот героизм, которые пере-
няли от своих дедов и прадедов. Очень тяжело было погибать в юном воз-
расте. Но присяга есть присяга. Долг есть долг. Они выполнили его с че-
стью, чтобы нынешнее поколение не видело взрывов, не слышало свиста 
пуль. В последнее время в России было три урока: Великая Отечествен-
ная война, Чечня и Афганистан. Дай бог, чтобы четвертого у нас не было.

Организатором памятной акции как раз и выступил Северо-Осетин-
ский союз десантников. В память о погибших на Мемориале Славы воз-
ложили цветы, a в часовне, расположенной там же, отец Тимофей отслу-
жил панихиду.

В акции приняли участие члены общественных организаций Влади-
кавказа, представители казачества, сотрудники УФСИН.

– Наше Отечество всегда славилось своим оружием, но главное наше 
оружие – это наши ребята, воины, – отметили представители Терского 
казачьего войска.

Напомним, что в том бою погибшим десантникам шестой роты при-
шлось уступить высоту. Против них сражались 2 500 террористов. По дан-
ным федеральных сил, около 500 из них были уничтожены. По окончании 
боя 23 человека из 90 сражавшихся десантников были награждены звез-
дами Героя России. Остальные – орденами Мужества.

Также необходимо отметить, что в первых числах марта в Чеченской Ре-
спублике на месте гибели псковских десантников должен открыться крест 
высотой 2,6 метра и весом в 9 тонн. Проект памятника уже утвержден.

Елизавета ЧУХАРОВА

В целях совершенствования улично-дорожной сети, уменьшения рисков воз-
никновения ДТП Администрацией местного самоуправления г. Владикавказа со-
вместно с ОГИБДД УМВД России по г. Владикавказу принято решение об организации 
одностороннего движения транспортных средств по внутриквартальному проезду на 
Архонском шоссе (мимо АЗС «Роснефть»).

Движения автомобилей по внутриквартальному проезду предлагается осущест-
влять по направлению от въезда в полк ДПС в сторону города, в связи с чем установ-

лены соответствующие дорожные знаки.

ОБЪЕЗД!
2 марта будет перекрыта ул. Кесаева на участке от 

ул. Веселой до ул. Х. Мамсурова с 11.00 до 16.00 в свя-
зи с проведением траурных мероприятий. 

Просим вас с пониманием отнестись к ситуации 
и заранее искать пути объезда. Обращаем ваше вни-
мание на то, что необходимо своевременно сообщать 
информацию о планируемом перекрытии в админи-
страцию города. Смысл этого оповещения состоит в том, чтобы АМС г. Владикавказа 
имела возможность предупредить остальных граждан города о временных неудоб-
ствах для передвижения на тех или иных улицах.

АМС СООБЩАЕТ!

Заместитель главы АМС Майран Тамаев отметил, что если затянуть 
процедуру проведения слушаний по Правилам благоустройства города, 
есть вероятность не успеть подать документы на получение субсидии из 
федерального бюджета на благоустройство придомовых территорий. 
Успеть нужно до лета, чтобы деньги поступили и были освоены. Вопрос 
был отправлен на доработку, а после будет вынесен на рассмотрение на 
ближайшей сессии.

Об итогах деятельности Управления Министерства внутренних дел 
России по г. Владикавказу за 2016 год доложил заместитель начальника 
полиции УМВД по г. Владикавказу Виталий Базаев. Он отметил увеличение 
числа зарегистрированных преступлений (8,2%). При этом понизилась их 
общая раскрываемость. В течение 2016 года сотрудники УМВД по г. Вла-
дикавказу раскрыли 2 135 преступлений, из которых 385 относятся к кате-
гории «тяжких» и «особо тяжких».

Сессия Собрания представителей г. Владикавказа вынесла положи-
тельные решения по девяти вопросам повестки дня.

Ольга ДАТИЕВА

В плачевном состоянии находятся 
здания бывшего Республиканского ху-
дожественного училища на ул. Киро-
ва, 31, бывшего интерната на ул. Ди-
митрова, 30, ветеринарные помещения 
в районах. Не нашелся рачительный 
хозяин и для исторического объекта, 
где расположен кинотеатр «Комсомо-
лец». Он пять раз выставлялся на аук-
цион, но потенциальный покупатель 
предлагал спустить цену на 50% с за-
явленной 22 млн 700 тысяч рублей, что 
не устраивает республику. «Мы готовы 
отдать здание в аренду за счет после-
дующей реконструкции, но пока желаю-
щих нет», – констатировал факт Руслан 
Тедеев. Позитивной можно считать 
новость о регистрации в реестре ре-
спубликанской собственности здания 
бывшего шахматного клуба на улице 
Ленина, который до недавнего времени 
чудесным образом «висел в воздухе».

В связи с вопросом принадлежности 
Комсомольского парка министр озвучил 
свое отношение к предстоящим весен-
не-летним субботникам и призвал всех 
выйти на борьбу с мусором. А вот севе-
роосетинским молодоженам пока при-
дется регистрироваться в старом ЗАГСе. 
Были определенные планы, но в связи с 
передачей здания бывшего училища МВД 
Росгвардии, надежды республиканской 
власти о передаче его для размещения 
министерств и ведомств под одной кры-
шей не сбылись.

На контроле вопрос программы мо-
лодежного жилья (2003–2007 гг.). Факт 

сам по себе вопиющий: деньги у людей 
взяли, а обязательства не выполнили. 
Министр сказал, что по 12 соток земли 
уже предоставлены 27 семьям, 30 пока 
ожидают. В текущем году 30 млн руб. за-
ложены в республиканском бюджете на 
развитие инфраструктуры территории, а 
именно 10 га в с. Дзуарикау и 8 га в с. Ги-
зель. Что касается многодетных семей, 
то на сегодня 210 семьям земля уже вы-
делена, 667 – на учете, из них 193 – жи-
тели города Владикавказа.

Неспокойно и в районах. Подписыва-
ли или нет колхозники документы в ча-
сти отказа от своих паев? Тоже вопрос 
для тщательных разбирательств. Как, 
впрочем, и в законности некоторых при-
ватизированных объектов. Как пояснил 
гость студии, сегодня 12 уголовных дел 
рассматриваются в судах. Как наглядный 
пример, первый этаж Дома печати. Более 
300 кв. м «ухитрились продать за 1 млн 
200 тыс. руб. Из-за этой сделки был за-
горожен лифтовой проход. Ситуация аб-
сурдная. Но, к сожалению, пока неразре-
шимая.

В качестве итога. Абсолютно прав 
Руслан Тедеев: разбираться нужно в каж-
дом конкретном случае. Очень много 
вопросов, что неудивительно. Земля и 
имущество всегда были ключевыми стра-
тегическими объектами, источниками ста-
бильных доходов. Вернуть то, что по праву 
принадлежит народу, очень непросто. Но 
появилась надежда и даже уверенность, 
что результат все же будет.

Тамара БУНТУРИ

ПФР СООБЩАЕТ

Телефон доверия
Отделение ПФР по Северной Осетии напоминает жителям республики, 

что в ведомстве продолжает работу официальный телефон 8 (8672) 51-03-
66, по которому они могут сообщить о возможных фактах коррупции в рядах 
работников территориальных органов Пенсионного фонда.

Как говорится в Положении о телефоне доверия, он создан с целью за-
щиты прав и законных интересов граждан, получения дополнительной ин-
формации о возможных неправомерных действиях сотрудников структурных 
и территориальных подразделений Пенсионного фонда Северной Осетии, 
оперативного предотвращения коррупционных нарушений с их стороны.

Любой гражданин, позвонив на телефон доверия, может передать ин-
формацию о конкретных фактах коррупции, в том числе вымогательстве, не-
исполнении служебных обязанностей непосредственно сотрудниками ПФР 
или превышении ими служебных полномочий. Каждое принятое сообщение 
будет оперативно доведено до управляющего для детального рассмотрения 
и принятия соответствующих мер. Всей поступившей информации обеспе-
чивается конфиденциальный характер.

Телефон доверия находится под непосредственным контролем управля-
ющего Отделением Пенсионного фонда РФ по Северной Осетии.

Прием и учет сообщений по телефону доверия осуществляется автомати-
чески (с записью сообщения на автоответчик) в рабочие дни с 9.00 до 18.00. 
При этом ведомство предупреждает жителей республики, что не будет рабо-
тать с анонимными сообщениями: заявитель должен представиться и оста-
вить номер контактного телефона либо адрес электронной почты.

Отделение ПФ по РСО-А
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В числе спикеров, принявших уча-
стие в разговоре, – представители 
федеральных органов исполнительной 
власти, главы регионов Северного Кав-
каза, эксперты.

Северную Осетию представляли 
Глава республики Вячеслав Битаров и 
председатель правительства Таймураз 
Тускаев.

Министр по делам Северного Кав-
каза Лев Кузнецов в ходе обсуждения 
подчеркнул, что на данный момент за-
дача федеральных и региональных вла-
стей при участии бизнеса «вместе вы-
работать те управленческие решения, 
которые позволили бы Каспийскому 
узлу занять свое историческое место, 
на которое он всегда претендовал и ко-
торое всегда занимал».

Комментируя итоги делового 
завтра ка, Таймураз Тускаев отметил, 
что напрямую Каспийский логистиче-
ский центр республику не очень каса-
ется, но это хорошая возможность для 
развития.

– Мы тоже задали себе вопросы, 
как нам лучше использовать уже свое 
направление, чтобы переориентиро-
вать те грузы, которые пойдут, воз-
можно, через нашу республику. Это не 
только использование логистики, но, 
возможно, развитие сопутствующих 
производств, которые интересны для 
рынка того же Ирана, Армении и дру-
гих стран. Потому что в любом случае 
доставлять какой-то товар из дале-

ких стран не всегда целесообразно. 
В этом вопросе нужно быть гибкими, 
тогда будет эффект, – считает пре-
мьер-министр.

В ходе встречи Вячеслава Битаро-
ва с генеральным директором Аген-
ства стратегических инициатив (АСИ) 
Светланой Чупшевой обсуждался 
вопрос сотрудничества с Северной 
Осетией в части проведения обучения 
региональных команд. Как отметила 
руководитель АСИ, 35 субъектов стра-
ны уже прошли подготовку, теперь 
приглашение поступило Северной 
Осетии. Образовательная програм-

ма направлена на обучение профиль-
ных региональных чиновников по не-
скольким направлениям, в том числе 
лучшим практикам по созданию бла-
гоприятного инвестиционного и дело-
вого климата.

Глава РСО-А поблагодарил за пред-
ложение и отметил, что республика 
обязательно примет участие в обучаю-
щих программах.

Кроме того, Светлана Чупшева 
предложила содействие в предостав-
лении республике экспертов по раз-
личным направлениям.

Руководство АСИ назвало Север-
ную Осетию образцово-показательным 
регионом с точки зрения взаимодей-
ствия и поблагодарило за оперативную 
и качественную работу.

Заместитель председателя Прави-
тельства РСО-А – полномочный пред-

ставитель РСО-А при Президенте РФ 
Борис Джанаев подчеркнул, что «фо-
рум – это хорошая возможность для 
налаживания связей и реализации всех 
представленных проектов. Было при-
влечено большое внимание и со сто-
роны представителей федеральных 
ведомств, и инвесторов. Сейчас наша 
основная цель как Постоянного пред-
ставительства республики – продол-
жить эту работу уже за пределами де-
ловой площадки форума».

Второй день работы РИФ 
«Сочи- 2017» продолжился подписани-
ем нескольких соглашений с предприя-
тиями агропромышленного комплекса: 
между Корпорацией инвестиционного 
развития РСО-А и ООО «ДиГ-Агро», Ми-
нистерством экономического развития 
республики и ООО «Европрогресс-Ала-
ния», а также ОАО «Ариана-С». Это 
позволит компаниям перейти к прак-
тической реализации проектов, зару-
чившись поддержкой правительства 
республики.

– Именно в таком формате, выделяя 
преимущества республики – экономи-
ческие, трудовые, территориальные, – 
мы можем добиваться результатов. 
Эту практику обязательно продолжим, 
потому что, не представляя себя, не 
сравнивая с другими регионами, на-
верное, трудно достигать результатов. 
Мы не боимся конкуренции, будем раз-
виваться, – прокомментировал итоги 
форума Таймураз Тускаев.

Р о с с и й с к и й  и н в е с т и ц и о н н ы й 
форум проходил 27 и 28 февраля в 
Сочи. Число участников по сравне-
нию с прошлым годом увеличилось 
на 8%.

rso-a.ru

ОБЩЕСТВО
Важно

Северная Осетия подписала
ряд соглашений на Российском 
инвестиционном форуме

В Алагире прошла детская патриоти-
ческая акция – бойцы отдела спе-
циального назначения УФСИН РФ 

по РСО-А организовали показательные 
выступления для школьников. Приемы 
рукопашного боя, работа на высотных 
зданиях, способы обороны и мгновен-
ного обезвреживания противника на 
автотранспорте и так называемая обкат-
ка бронетранспортера – выступления 
спецназовцев получились чрезвычайно 
зрелищными и яркими.

– У современной молодежи складывается не 
совсем адекватное представление о спецназе 
и службе в подобных подразделениях, – по-
делился начальник отдела специального на-
значения УФСИН РФ по РСО-А подполковник 
Хетаг Басиев. – Именно поэтому мы решили 
организовать такую акцию для школьников из 
Алагирского района. Мы пытаемся донести до 
молодежи, что занятия спортом и здоровый об-
раз жизни – основа основ для службы спецна-
зовца. Ну и, конечно же, воспитываем тем са-
мым чувство патриотизма. Нельзя не гордиться 
нашими лучшими бойцами, которые стоят на 
страже нашей безопасности. Как показывает 
практика, воспитание собственным примером 
всегда приносит положительные результаты. 
Одно дело, если бы мы только рассказывали о 
своей службе, совсем другое – увидеть все во-
очию.

После выступления спецназовцев ребята окру-
жили бойцов и стали наперебой задавать вопросы: 
как можно попасть в спецназ? Как они сами связа-
ли свою жизнь с такой службой? И что в ней самое 
сложное? Где готовят будущих спецназовцев? Хе-
таг Басиев и его подчиненные подробно рассказы-
вали о службе в отделе специального назначения. 
Попадают сюда далеко не все желающие: важны 
физическая подготовка, реакция и скорость.

В составе спецназа УФСИН множество про-
фессиональных спортсменов, и у большинства 
бойцов спецназа есть спортивный разряд. Ну а 
если поставить себе цель и ежедневно работать 
над собой – все обязательно получится.

Ольга ДАТИЕВА

Патриотическое воспитание

Второй день Российского инвестиционного форума для участников 
начался с делового завтрака, организованного Министерством 
РФ по делам Северного Кавказа при поддержке АО «Корпорация 

развития Северного Кавказа». Темой обсуждения стала реализация 
одного из ключевых проектов развития юга России – создание Каспий-
ского транспортно-логистического комплекса.

Бойцы спецназа продемонстрировали 
школьникам свое мастерство

Благотворительная акция
В поддержку детей
из Луганской
и Донецкой народных
республик

Президент благотворительного фонда социаль-
но-правовой поддержки «Достоинство» Э. Вар-
танов направил благодарственное письмо на 

имя Главы РСО-А Вячеслава Битарова, в котором 
выразил благодарность за поддержку состоявшейся в 
конце прошлого года акции в помощь детям из Луган-
ской и Донецкой народных республик.

«Благодарим Вас и жителей Республики Северная Осе-
тия – Алания за активное участие в акции нашего фонда! 
Несколько тысяч детей получили веселое представление и 
сладкие подарки!» – говорится в письме.

Далее в письме сообщается, что Всероссийская акция 
«Мир детям Новороссии» продолжилась и в 2017 году, так как 
ситуация на этой территории вновь обострилась.

Благотворительный фонд «Достоинство» совместно 
с фондом «Рука милосердия» приглашает жителей Се-
верной Осетии присоединиться к акции «Разделим боль 
детских сердец!» по оказанию помощи нуждающимся жи-
телям Донбасса. Собранная гуманитарная помощь будет 
передана детским домам, детям с ограниченными воз-
можностями здоровья, многодетным семьям, семьям, 
потерявшим жилье в результате обстрелов, потерявшим 
возможность заработка, потерявшим кормильцев.

Акция стартовала 1 февраля 2017 года. С подробной ин-
формацией об акции можно ознакомиться на официальном 
сайте https://фонд-достоинство.рф.

Соб. инф.
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Первым делом – самолеты

– Интерес детей к авиамоделиро-
ванию, конечно, не такой большой, как 
в советские времена. К сожалению, 
многие предпочитают сидеть перед 
телевизором или играть в различные 
компьютерные игры, – говорит педа-
гог дополнительного образования, ме-
тодист авиамодельного объединения  
Республиканского центра детского тех-
нического творчества Илья Поляков. – 
К нам в основном приходят дети, ко-
торые увлекаются конструированием. 
Некоторые думают, что они сразу начнут 
делать самолеты и запускать их в небо, 
но, чтобы достичь этого, надо много за-
ниматься. В авиамоделировании важно 
обладать терпением и усердием, ведь 
главный принцип нашей работы: краси-
вее сделаешь – красивее полетит.

На начальном этапе обучения вос-
питанники Республиканского центра 
детского технического творчества 
изучают конструкцию на бумажном са-
молете: что такое фюзеляж, крыло, ста-

билизатор, киль, как они  между собой 
соединяются. Когда ребята осваивают 
азы авиамоделирования, выбирают 
класс модели, который будут готовить 
для участия в ежегодных республикан-
ских соревнованиях по авиамодельно-
му спорту. Они должны не только скон-
струировать самолет, но и настроить 
его, чтобы он правильно полетел. 

Ребята из авиамодельного объ-
единения показывают достойные ре-
зультаты на различных соревнованиях, 
в том числе и международных. Так, в 
2016 году на первенстве мира среди 
юношей по авиамодельному спорту в 
классах свободнолетающих моделей 
F1A, F1B, F1P в Македонии в составе 
сборной России выступал Максим По-
ляков, который стал победителем  в 
классе F1P. Кроме того, по итогам со-
ревнований во всех классах авиамо-
делей российская команда завоевала 
главную награду мирового первенства 
среди юношей – Кубок Челленджера.

Другой талантливый воспитанник 
РЦДТТ, подающий большие надеж-
ды, – Марат Дзанагов. Он занимается 
в авиамодельном объединении меньше 
года, но успел зарекомендовать себя 
как старательный, способный ученик. 
Сейчас Марат учится в 10-м классе Ли-
цея искусств, после окончания учебы 
планирует поступать в один из столич-
ных технических вузов. «Мне нравится 
заниматься авиамоделированием, это 
очень увлекательно. Интересно быва-
ет узнать, как получится модель, над 
которой трудишься столько времени, 
увидеть конечный результат своей ра-
боты. Также я познакомился в Центре 
детского технического творчества с 
интересными людьми, приобрел новых 
друзей», – делится юноша.

Недавно Марат Дзанагов принимал 
участие в конкурсе научно-техническо-
го творчества «Дорога в будущее» во 
Владикавказском техникуме железно-
дорожного транспорта, который про-
водил Ростовский государственный 
университет путей сообщения. Марат 
со своей таймерной моделью самоле-
та занял в конкурсе второе место среди 
действующих моделей. 

Сейчас юный авиамоделист го-
товится к Всероссийскому конкурсу 
научно-технического творчества уча-
щихся «Юные техники ХХI века», ко-
торый пройдет в Минске. Он будет 
представлять там полукопию самолета  
Dewoitine D-520 в номинации «Техниче-
ское моделирование».

Алена ДЖИОЕВА

Дополнительное образование

Во вторник в стенах гимназии №5 
состоялся муниципальный этап 
республиканского конкурса чтецов 

«Мастер осетинского художественного 
слова», организатором которого выступи-
ло Управление образования АМС г. Вла-
дикавказа.

Это ежегодный традиционный конкурс, це-
лью которого является сохранение и развитие 
осетинского языка и привлечение молодежи к 
творческому процессу. Традиционно в конкур-
се участвовали учащиеся 8–11-х классов. Всего 
поступило 85 заявок. Ранее в каждой школе про-
шел отборочный этап, и на муниципальный кон-
курс представили самых лучших чтецов. 

Оценивать, кто же является из 85 конкурсан-
тов лучшим, предстояло членам жюри, в состав кото-
рого вошли видные деятели искусства, просвещения 
и литературы. 

Перед началом мероприятия всех участников 
поприветствовала директор гимназии №5 Марина 
Кулишкина:

– Мы надеемся, что, как и в предыдущие годы, 
сегодня зажгутся новые звездочки, насладимся уже 
известными нам произведениями, откроем что-то 
новое и интересное. Надеюсь, что на протяжении 

всей жизни каждый из нас пронесет любовь к родно-
му языку, краю и народу – это самое ценное, что дают 
нам такие конкурсы.

Участники выступали в двух номинациях – 
«Проза» и «Поэзия». Все выбранные произведения 
должны были соответствовать тематике конкур-
са «Мæ райгуырæн бæстæ, мæ фыдæлты зæхх» 
(«Моя родина, земля моих предков»). Компетент-
ное жюри, при оценке выступавших, обращало 
внимание на осмысленную передачу текста, выра-
зительность и эмоциональность исполнения. 

Надо отметить, что все участники подготови-
лись на должном уровне и выбрать лучших оказа-
лось не так просто. Более трех часов чтецы сменя-
ли друг друга на сцене. В ходе конкурса прозвучали 
произведения как классических авторов, так и со-
временных. По истечении конкурсного времени 
жюри после долгого совещания определило побе-
дителей. В номинации «Проза» ими стали Аминат 
Дзабиева (сош №26), Анна Икоева (сош №25); в 
номинации «Поэзия» – Элина Дзубиева (сош №15), 
Аслан Туаллагов (сош №41).

Подводя итоги конкурса, методист Управле-
ния образования АМС г. Владикавказа Оксана 
Ватаева отметила, что уровень подготовки участ-
ников с каждым годом растет:

– Проведение подобного рода конкурсов спо-
собствует мотивации учеников  к изучению род-

ного языка, прививает им любовь к родному языку. 
Глядя на этих детей, понимаешь, что скептики, кото-
рые пророчат исчезновение осетинского языка, на-
верное, разочаровались бы.

Участники, занявшие первые три места в каж-
дой номинации, а также их учителя были награжде-
ны специальными дипломами и благодарственными 
письмами. А победителей ждет участие в республи-
канском этапе конкурса, который состоится 3 марта.

Зарина МАРГИЕВА

Мастера осетинского слова
Конкурс

В советское время, пожалуй, каждый второй ребенок мечтал стать 
летчиком или космонавтом. Мальчишки играли в самолеты, 
воображая себя отважными летчиками, совершающими под-

виги. Сегодня мечты советских детей покажутся для многих наивными 
и даже странными. Изменилось время, а вместе с ним поменялись 
и ценности. Однако и сейчас есть дети, которые предпочитают за-
пускать в небо самолеты, вместо того чтобы проводить время перед 
компьютером.

Проводили МасленицуМасленица – праздник 
красочный и веселый. 
Ведь сама природа в 

это время прощается с холод-
ной зимой и приветствует новое 
время года – весну! Это один из 
ярчайших праздников. Наверное, 
именно поэтому его так любят 
дети.

К празднованию Масленицы вос-
питанники детского сада №67 гото-
вились заранее. Воспитатели под-
готовительной группы  Маргарита 
Качмазова и Валентина Лазарева за-
долго до празднования начали рас-
сказывать детям о грядущем празд-
нике. А началось все… с чая. Ребятам 
рассказали историю этого напитка, о 
традициях чаепития в разных странах, 
об истории самовара и особенностях 
чаепития в России. Так, обсуждая с 
детьми традиции нашей страны, по-
степенно воспитатели подошли к воз-

никновению Масленицы и сообщили, 
что будут ее праздновать.

Кульминацией стали проводы Мас-
леницы, когда ребята вместе с роди-
телями смастерили чучело, напекли 
блинов и нарядились в народные ко-
стюмы. Как положено на празднике, 
дети от души веселились: водили хо-
ровод вокруг Масленицы, пели русские 
народные песни, частушки. В заклю-
чение дети с удовольствием поедали 
вкусные и пышные блины. Ведь они – 
символ Масленицы, солнца – такие же 
горячие, румяные и золотистые! Потом  
веселье переместилось  на улицу, где 
ребята с восторгом наблюдали за тем, 
как горит чучело Масленицы. 

По словам заведующей детским са-
дом Тамары Цибировой, проведение 
подобных праздников в ДОУ – событие 
важное, но не столько как  развлечение 
для детей, сколько воспитание духов-
ной нравственности и ознакомление с 

традициями народа.
Карнавальные традиции русской 

Масленицы с успехом воплотили в 
жизнь и во владикавказском ДОУ №38. 
В роли долгожданной Весны выступила 
воспитатель Полина Балаева. В изум-
рудном наряде, со свирелью, она при-
шла на смену самой Зимушке-Зиме (в 
ее роли – няня Видина Кабалоева).

Пятилетний Арсен Томайти приме-
рил на себя образ Медведя. «Его имя 
в переводе с осетинского означает 
«медведь», – поясняет его мама. А вот 
пятилетняя Камилла Джанаева выбра-
ла трогательный образ Зайчика. «Ее 
мама ходила в наш детский сад», – по-
ясняют воспитатели. И таких «наслед-
ственных» детей здесь немало.

Но самым неожиданным стал сюр-
приз в исполнении воспитателя Марины 
Сурковой. Она так умело управляла слож-
ной деревянной конструкцией с двумя 
огромными куклами, что сомнений в ее 

спортивных и артистических талантах 
не оставалось. Как потом выяснилось, 
Марина профессионально занималась 
тяжелой атлетикой. «Уметь перевопло-
щаться – это необходимое качество пе-
дагога, – комментирует директор дет-
ского сада Виктория Мугниева. – Наша 
профессия сродни актерской».

Смех у всех народов был способом 
защиты от темных сил и победы над 
ними. После зимних карантинов празд-
ник встречи весны запомнится надолго.

Зарина МАРГИЕВА,
Мадина ТЕЗИЕВА

Праздник
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Старое здание на улице Карла Маркса 
десятки лет выпускает будущую осе-
тинскую интеллигенцию – педагогов. 

Не будет преувеличением сказать, что все они 
востребованы и что работа для них находится 
всегда. Не последнюю роль в этом играет и 
ректор Северо-Осетинского государственного 
педагогического института Людмила Кучиева, 
благодаря усилиям которой осетинская кузни-
ца педагогических кадров является одной из 
лучших в России.

– Людмила Асланбековна, неужели вам, как 
женщине, не тяжело управлять такой махиной – 
институтом?

– А разве не очевидно, что общество движется 
к матриархату? И не просто движется – матриархат 
действительно шагает по планете (шучу). Думаю, что 
сегодня руководителю учреждения, тем более обра-
зовательного, вполне реально быть женщиной. Педа-
гогическое образование особенно требует некото-
рого материнского отношения. Это сфера, которая 
непременно должна сопровождаться более ответ-
ственными отношениями между преподавателями и 
студентами. Сама атмосфера педагогического обра-
зования должна соответствовать той, которая потом 
для студента будет в его педагогической профессии. 
Поэтому у нас отношения между преподавателями 
и студентами доверительные. В своей деятельности 
мы исходим из принципа: все, что мы делаем, имеет 
профессиональную значимость. Поэтому наше обще-
ние со студентами, отношение к их учебе, социально-
му статусу, семейному положению, индивидуальный 
подход к каждому и обратная связь позволяют думать 
о том, что, когда они сами придут в профессию, бу-
дут так же вести себя. Это очень важно, поскольку в 
обществе сложилась сложная социальная картинка: 
родители разные, дети тоже,  учитель, конечно, дол-
жен быть компетентным и внимательным. Безразли-
чия быть не может. Наверняка женщине создать та-
кую атмосферу легче, чем мужчине. Кстати, в России 
немало женщин-ректоров, как и в мировых вузах.

– A учатся у вас, наверное, в основном девуш-
ки?

– Да, педобразование сегодня – более женское 
дело. К сожалению! Потому что история показыва-
ет, опыт доказывает: когда мужчина работает в об-
разовании, то отношения между преподавателем и 
обучающимися несколько иного уровня. Может быть, 
по ответственности (позиция отца и ребенка), может 
быть, по другим причинам – как раз потому, что жен-
щины более мягкие и иногда дают какое-то посла-
бление, проявляют избыточную чувственность.

Было время, когда парней в институте было не так 
много. Конечно, это объяснялось социалкой, когда 
зарплаты были низкими, статус учителя был не очень 
высок. Сейчас многое изменилось. Слава богу, к об-
разованию развернулись лицом в Правительстве 
России. В регионах другой взгляд на эту профессию 
и ее значимость. Наверное, не последнюю роль игра-
ет и то, что повышается заработная плата. Когда это 
все идет от президента страны, когда мы чувствуем 
общественный интерес к качеству образования, по-
нимаем, что это достаточно важно и серьезно, зна-
чит – гарантированно. Сегодня, к счастью, детки 
начинают нарождаться, демографическую яму мы 
уже прошли и рынок очень хорошо управляет меха-
низмами востребованности. А когда молодые люди 
понимают, что профессия, которую они выбирают, 
нужна, интересна и в поле общественного внимания, 
то и выбор становится осознаннее. Поэтому сейчас в 
педагогическое образование идут и ребята: их в ин-
ституте процентов 18–20. И это радует.

– Какие педагогические специальности наи-
более востребованы?

– В унисон каким-то вчерашним приоритетам вос-
требован менеджмент. Хотя постепенно и родители, 
и дети начинают понимать, что это не та сфера, где 
можно быть массово успешным, как минимум по-
тому, что на нее нет уже спроса на рынке труда. Се-
годня многие поступают на дошкольное и начальное 
образование. Это объяснимо, потому что в детских 
садах большая потребность в кадрах, а значит, тру-
доустройство не будет проблемным. И потом это ин-
тересно: работать с маленькими детьми. Это такая 
благодатная почва. Когда видишь свой результат – 
радуешься ему, a педагоги в основном мотивирова-

ны, к счастью, моральными, нравственными вещами, 
и только на втором плане у них материальные.

В последнее время становится востребованным 
русский язык. Политика государства очень серьезно 
ставит вопросы поддержки и развития русского язы-
ка, точно так же, как и родных языков. Можно сказать, 
куда поворачиваются стрелки компаса государствен-
ной политики и общественного интереса – туда пово-
рачиваются и интересы абитуриентов. Думаю, по-
требность в педагогических работниках в ближайшие 
8–10 лет будет стабильной.

– Считаете ли вы, что проблема сохранения 
чистоты русского языка действительно остро 
стоит, всеобщая грамотность падает?

– Так сегодня полагают все, кто заинтересован 
или просто небезразличен к качеству владения язы-
ком его носителями. Поэтому и создана при Пра-
вительстве России специальная рабочая группа, в 
которую входят известные академики, писатели, 
ученые, педагоги. Перед ними стоит задача опреде-
ления путей поддержки и развития русского языка. 
Мы тоже обсуждаем эту проблему и пытаемся найти 
целесообразные пути, чтобы исправить ситуацию. 
Это уже достаточно сложно. Никто не просчитывал 
риски, когда появился интернет. Когда хочется де-
лать все быстро, сокращаются слова, не обращают 
внимание на грамотность. Сейчас, к сожалению, 
мало читают бумажные книги, а электронные вер-
сии – это уже другое. Проблему одним днем не 
решить. Нужны комплексные меры. В первую оче-
редь детям нужно прививать культуру общения с 
интернетом, обращать их к истинной литературе, к 
творчеству, потому что иначе ситуация будет хуже 
и хуже. Обязательно нужны театры, хорошая пери-
одика, средства массовой информации. Дикторы 
телевидения раньше всегда были образцами, a сей-
час – уже далеко не образцы. В общем, над этой 
проблемой нужно работать всем и сообща, потому 
что стыдно, когда мы не любим язык, не знаем его 
возможностей, игнорируем свою грамотность. Ведь 
это характеристика культуры целого народа, не хо-
чется ее терять, потому что наша страна всегда была 
самой читающей и грамотной. И хочется, чтобы мы 
свои позиции не сдавали.

– A что касается осетинского языка? Как вы 
готовите учителей?

– Не секрет, что высокой востребованности сре-
ди выпускников школ к этой специальности не было. 
Прежде всего из-за пресловутого «дальше Эльхотово 
осетинский язык никому не нужен». Но с введением 
многоуровневой системы подготовки появилась та-
кая возможность, как пятилетний бакалавриат, когда 
студент обучается одновременно двум специально-
стям. Таким образом, мы связали подготовку учите-
лей осетинского языка с получением еще одной пе-
дагогической специальности.

Например, учитель начальных классов и учитель 
осетинского языка. Что это дает? И родитель, и сту-
дент понимают, что если вдруг студент из Осетии уе-
дет, то сможет спокойно работать по другой специ-
альности. Или даже здесь, придя в школу учителем 
начальных классов, он сможет вести осетинский язык 
хотя бы в своем классе. И в сельских малочисленных 
школах это очень выгодно, когда один человек одно-
временно учитель разных предметов. Мобильность у 
него больше, профессиональный уровень выше, по-
тому что состыковка профилей идет на пользу общей 
педагогической подготовке.

Также у нас есть связка «дошкольное образо-
вание – родной язык»: мы понимаем, что интерес к 
родному языку должен формироваться не в пятом 
классе, не в десятом и не в вузе. Он должен форми-
роваться вместе с семьей, начиная с дошкольного 
возраста. Скажу по секрету: студенты национального 
отделения – очень профессионально ориентирова-
ны, в них больше патриотизма, они готовы обучаться 
столько, сколько нужно для результата, они ведомы и 
зачастую удивляют нас своими порывами.

– Сейчас в образовании происходит очень 
много реформ. Успеваете к ним приспосабли-
ваться?

– Так счастливо складывается, что мы всегда 
идем чуть-чуть впереди и все нововведения сле-
дуют уже за нами. СОГПИ – старинное образова-
тельное учреждение республики, которому скоро 
сто лет. Здесь аура такая замечательная, что ге-
нетически так получается: мы не бежим вдогонку, 
a идем в ногу со временем. Известно, что образо-
вание – это такая консервативная среда, которая 
изменяется достаточно медленно. Но сегодня эти 
процессы стремительны, потому что очень быстро 
меняется мир. Дети становятся другими, техноло-
гии другие. По старинке уже мало что привлекает, 
поэтому образование должно перестраиваться. 
Те вечные истины, которым мы учим детей, нужно 
преподносить уже по-новому. Коллектив понимает 
это, когда приходят какие-то новые решения. Мы 
или сверяем их с уже опробованными в нашей ра-
боте, или смотрим на них не как на обременитель-
ное поле, a как на еще одну попытку найти истину. 
Потому у всех, кто сегодня работает над развитием 
образования, цель одна – найти более эффектив-
ные и целесообразные пути. Вообще тенденция 
такова: в образование выбрасываются идеи, a ме-
ханизмы их реализации собираются снизу, потому 
что люди, которые уже в профессии, понимают, что 
именно нужно, а что нет.

– Сейчас ходят слухи об объединении СОГУ и 
СОГПИ. Это только слухи или у них есть реальное 
подтверждение?

– Такой вопрос поставлен, но пока не решен. Он 
поставлен не где-то в кулуарах, а правительством 
республики. Если в этом есть целесообразность, мы 
готовы работать в любых условиях. Мы свою рабо-
ту знаем, любим и будем нацелены на успех наших 
студентов, на наш общий успех, на успешность пе-
дагогического образования республики. В каком бы 
подчинении мы ни были – в федеральном или в ре-
гиональном. Главное – настрой, взаимопонимание, 
коллективность, заинтересованность в результатах 
общего труда и готовность на этот результат рабо-
тать. Уверена, что так настроен и университет. Как 
будет – так и будет. Особых изменений в професси-
ональной деятельности СОГПИ не произой дет.

– Вы с детства знали, что будете педагогом?
– У нас вроде бы и династия, но я, если честно, 

не думала ее продолжать. У меня были разные про-
фессиональные интересы, а на подходе к выбору это 
была журналистика. Но поскольку факультет журна-
листики, который обещали по ходу открыть у нас, так 
и не открылся, я пошла на филфак. И никогда об этом 
не пожалела.

– Знаю, что вы уходите с работы гораздо поз-
же, чем все остальные сотрудники. У вас остает-
ся время на себя?

– Есть еще и такое понятие, как домашняя рабо-
та: когда отсюда уходишь, прихватывая с собой до-
кументы, чтобы дома просмотреть. Но когда работа 
в удовольствие, тогда и время на нее не жалко тра-
тить. Хотя хочется, конечно, с домашними общаться 
побольше.

– Как вы считаете, женщина и карьера – это 
совместимые понятия?

– Женщин, которые занимаются только семьей, 
можно понять, ведь издавна говорят про миссию 
женщины – дети, семья... Это очень значимо – 
женщина – мать, жена, сестра… Но без работы я 
себя не представляю. Лучше, когда семья и работа 
в унисон: не мешают друг другу, a, наоборот, по-
могают. Это идеальная ситуация. Недаром говорят, 
что счастлив тот, кто с радостью идет на работу, a 
потом с радостью идет домой. Хочется пожелать 
такой гармонии всем женщинам. А карьера – не 
главное.

Елизавета ЧУХАРОВА

ГОРОД В ЛИЦАХ
Интервью

Людмила Кучиева: Востребованность 
педагогов растет с каждым годом
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Порой говорят, что в школе приобретают знания только ребята. Но это совсем 
не так. Обязательно учится и сам педагог. Прежде всего общению с людьми – 

самому главному, самому ценному для себя искусству. Учится настоящей вере в 
силы, возможности своих питомцев. А это тоже так важно в нелегком труде настав-
ника. И родители… Как бывает нужно просто знать, понимать своего ребенка. 
А для этого тоже следует учиться. Ежедневно, ежечасно – всегда…

Сегодня мы предлагаем вашему вниманию отдельные новеллы из книги 
заслуженного учителя Российской Федерации, лауреата Государственной 
премии СССР Валентины Тимофеевны Бязыровой.

Материал для постановки выбирали 
долго, как никогда. Спорили, об-
суждали, находили все за и против. 

Наконец, все-таки остановились на Станюко-
виче. На его море, его матросах. Что ж, все 
будет так, как решили. А отдельные заставки 
для сценария можно взять из книг Катаева 
и Вишневского, Грина и Крона, Лавренева и 
Соболева. Одним словом, да здравствует на-
стоящее море!

Все шло так, как всегда. Группа ребят уже труди-
лась над декорацией, костюмеры занимались своим 
делом. Как вдруг… Витя и Зураб ворвались в класс 
расстроенными, возмущенными. «Знаете, Ольга… Не 
дает она форму. Сказала, что никому не даст. А мы 
так надеялись. У нее же все настоящее: и китель, и 
бескозырка, и тельник. Ведь Тимуру нельзя что-
нибудь приблизительное, все же он мичмана играет».

Оля… Оля Пескова… Она больше всех любила наш 
театр. И все, что было связано с ним. Молчаливая, за-
стенчивая до слез, здесь, на сцене, она преобража-
лась. И все буквально разводили руками: откуда что 
бралось в девчонке-семикласснице: и эти манеры, и 
такие взрослые нотки в голосе, и движения, точные, 
уверенные…

А теперь… Впрочем, форму кружковцам она тогда 
так и не дала. Об этом мы больше просто не говори-
ли, все раскрылось несколько позже. Самым неожи-
данным образом. 

Лето обещало быть непривычно сухим. Дождей в 
июне почти не было. Мы принимали последний эк-
замен в девятых классах. Только что ушел, закончив 
ответ, очередной ученик. Усталая комиссия не расхо-
дилась. Предстояло заполнить журналы, протоколы, 
подготовить справки всякого рода, подвести итоги. 
Все это было впереди, но сейчас, в эту минуту, мы 
говорили о постороннем. Ожидали Галину Сергеевну 
Пескову – классного руководителя 8 «В». Она вошла 
в кабинет заплаканная, с дрожащим лицом. И, как это 
бывает в критические минуты, встретив сочувству-
ющие взгляды, рассказала о происшедшем. Этого 
письма она совсем не ждала. Едва взглянув на кон-
верт, узнала почерк. И тут же вышла из дома, объяс-
нив все тем, что ей нужно в школу. Больше всего бо-
ялась, что ее сумасшедшее волнение заметит дочь. 
Строки наплывали одна на другую, жгли насквозь и 
в который раз возвращались к разгоряченной памя-
ти: «Здравствуй, Галя! Я обращаюсь к тебе с одной 

просьбой. У меня сейчас двое детей. Жить на одну 
зарплату стало намного трудней. Поэтому, я прошу 
тебя, отзови исполнительный лист, а я буду ежеме-
сячно помогать все равно. Ты в любое время, если 
тебе покажется недостаточно, сможешь возобновить 
его. Я просто не хочу подавать на пересуд. Мне не-
удобно, да и тебе будут лишние хлопоты. Еще прошу 

тебя, вышли фотографию Олечки и напиши, смогу ли 
я во время отпуска на будущий год повидать ее. Мой 
адрес: Алтайский край, г. Камень-на-Оби…»

Потом она много раз анализировала то, что слу-
чилось. Нет, не разговор об исполнительном листе 
так обидел, не то, как живет он сейчас, а слова о 
дочери. Понимала, это очередное красное словцо, 
брошенное, как всегда, проходя. Он так и не на-
учился обходиться без красивостей. А ведь прошло 
столько лет…

Оля совершенно не помнит своего отца. Знает 
только, что он у нее есть, живет где-то далеко; если 
судить по фотографиям, он молодой, с мужествен-
ным лицом, высоким лбом и твердым взглядом. Вот 
уже три года, как половина маминого альбома пере-
кочевала в ее, Олин альбом. Здесь у нее почти все о 
папе. Его совсем еще детские снимки. Говорят, что 
на них они с отцом особенно похожи; потом вот эти – 
он уже в морской форме. А здесь он с другом, оба 
в тельняшках, бескозырки низко надвинуты на лоб. 
«Тихоокеанский флот». Оля давно собирает все, что 
касается художников-маринистов. Незаметно сло-
жилась целая коллекция. Репродукции Айвазовского, 
конечно, на первом месте. Мама говорит, отец тоже 
любит его пейзажи. И еще книги о море. Они помо-
гают лучше представить молодого папу. Правда, сей-
час у него гражданская профессия и живет он уже на 
суше, но думается почему-то именно о таком, каким 
привыкла видеть его. 

Странно устроен мир. Оля давно пришла к этому 
выводу. Мама не видит отца. У них там что-то когда-
то произошло. А что же она, Оля… У нее и осталось-то 
разве что это: форма его и фотографии из маминого 
альбома. Она давно знает о том, что родители разо-
шлись. Отец никогда не пишет им, разве что бабуш-
ка – его мать. Но и это бывает нечасто. Сама Оля 
заочно знает всех своих алтайских родных, некото-
рых – из бабушкиных писем, на которые в последнее 
время всегда отвечает сама, некоторых – по рас-
сказам мамы. Странно, но с отцом они не виделись 
никогда. Спрашивать у мамы… Оля давно поняла, как 
это больно для последней. И все же она для себя дав-
но решила. Увидеть его во что бы то ни стало. Пусть 
не сейчас, позже. Только бы это было. А пока память 
о папе. Нужно беречь ее.

Галина Сергеевна никогда не хотела омрачать 
Олин мир. Боялась откровенного разговора? Может 
быть. Как-то начала его, но, встретившись с колючим 
взглядом дочери, поняла, что где-то что-то не рас-
считала. Казнила себя каждый день, каждый час. Еще 
бы! Позволила девочке строить воздушные замки, 
жить в мире иллюзий… Все надеялась на счастливый 
случай. Валерий напишет, познакомиться с дочерью, 
порадуется ее интересам и, главное, такой откровен-
ной преданности ему. Но годы шли, а это так и не про-
изошло. Только однажды, лет шесть назад, он через 
свою мать выразил желание увидеть дочь, но потом 
это замялось и так и осталось неосуществленным. 

Письма Оли к бабушке вторая жена его, Валерия, на-
зывала написанными под диктовку. Да и только ли 
это… 

Решение пришло само собой. Поняла: оно един-
ственно верное.

Оля наткнулась на них сразу. Тугая пачка, напи-
санная одной и той же рукой. Стоял душный авгу-
стовский день. Окна веранды были распахнуты, пахло 
спелыми яблоками и вьющимся виноградом. Мама с 
утра была в школе: приближалось первое сентября. 
Оля покрутила пачку, ну да, так и есть, письма. Про-
читала первую строчку: «Солнышко мое, Галочка, 
здравствуй…» Взглянула на подпись в конце четвер-
той страницы – «Валерий». Все это она прочитала на 
одном дыхании – несколько десятков писем его отца 
к ее матери. Морское училище во Владивостоке, от-
дельные лица курсантов, молодой отец, впервые 
приплывший в Евпаторию и Одессу, куда они привез-
ли грузы. Половину почти каждого письма составляли 
стихи. Они были разные, но все об одном – о любви. 
Странно, сам отец называл их почему-то корявыми 
и топорными, а ей, Оле, понравились. Может, по-
тому, что были очень искренними, а может, потому, 
что написаны все до одного для ее мамы… Ласковые 
строки, казалось, до сих пор излучали тепло, и она с 
трепетом читала: «Ну, а ты, дочурка, как себя чувству-
ешь? Бойкой, значит, растешь? Ну, ну, а я тебя уже 
в морячки записал. Вырастешь и вместе с папой бу-
дешь по морям корабли водить…» Она перечитыва-
ла эти строки десятки раз. Это был голос отца, и она 
слышала его впервые. 

Последние три письма читала, стоя уже у окна. 
День угасал, но свет включать не хотелось. «Я не при-
еду за вами. Строго не суди. Так получилось. Встре-
тил другую…» Слова прожгли до самого сердца. Это 
после всего, что там, в этой пухлой пачке… «Ты долж-
на понять. Мы больше не увидимся… Ну, а дочка… 
Что ж, буду помогать по закону…»

Оля настежь распахнула окно. Яблочный запах 
заполнил все. Она вдыхала его всей грудью. И все 
же воздуха не хватало. «По закону... по закону…» на 
разные голоса звучало везде: здесь, в комнате, со 
столом, заваленным письмами, во дворе с поспева-
ющим виноградом. И даже одетая сумраком улица 
безжалостно кричала то же самое: «По закону». Как 
давно это было? Вот она, последняя дата. Ну да, че-
тырнадцать лет назад. Ей, Оле, было тогда пять меся-
цев. Значит, он их бросил, ее и маму. Бросил, когда 
было так трудно: она (об этом часто рассказывала 
бабушка – мамина мать) очень часто болела до года. 
Бросил, потому что «встретил другую». Хотелось ду-
мать о ином, хотелось как-то оправдать его. Назвать 
все случившееся более точным словом. «Полюбил 
другую, ушел, что ж, все бывает…» Но как же так… Ни 
разу не поинтересовался, не написал, даже не видел. 
А в голове настойчиво стучало: не желал видеть… 
даже не думал об этом. Хотелось заплакать, но слез 
почему-то не было… Только мучительно болело где-
то там, внутри, у сердца… «Отзови исполнительный 
лист… Смогу ли я во время отпуска повидать Олю…» 
А отпуск давно прошел. И тот, и следующий… А сколь-
ко их было до этого, таких свободных дней. Вспомнил 
через четырнадцать лет из-за денег… Только из-за 
денег. 

Оля выглянула в окно. На скамейке во дворе оди-
ноко сидела женщина. Все в ней было самое знако-
мое, родное, единственное. Это – мама.

На следующий день в их маленькой комнате 
стало как будто просторнее. Из книжного шкафа 
исчезла коллекция маринистов, пусть радуется 
сосед Сережка: это теперь его, розданы книги о 
море, и только форма… Она по-прежнему на сво-
ем месте, и с бескозырки смотрят слова, которые 
она знает с самого раннего детства: «Тихоокеан-
ский флот». 

ВРЕМЯ И МЫ

«…Он их бросил, ее и маму. Бросил, 
когда было так трудно... Бросил, по-
тому что «встретил другую». Хо-

телось думать о ином, хотелось как-то 
оправдать его. Назвать все случившееся 
более точным словом. «Полюбил другую, 
ушел, что ж, все бывает…» Но как же 
так… Ни разу не поинтересовался, не на-
писал, даже не видел. А в голове настой-
чиво стучало: не желал видеть… даже 
не думал об этом. Хотелось заплакать, 
но слез почему-то не было… Только му-
чительно болело где-то там, внутри, у 
сердца…

(Продолжение. Начало в №№13–20)

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ЛИСТ

Педагогические новеллы
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Во имя будущего

ПОМНИМ. ГОРДИМСЯ
День защитника Отечества – очень почитаемый праздник 

в Северной Осетии. Как сказал в своем приветствии 
Глава республики Вячеслав Битаров, «воинская до-

блесть всегда была национальным приоритетом, а добросо-
вестная ратная служба – одной из лучших традиций народа, 
передающихся из поколения в поколение».

В преддверии праздника и в сам праздник в учебных заведениях, в 
домах культуры прошли торжественные мероприятия, где чествовали 
ветеранов Великой Отечественной войны, героев нашего времени, от-
давших жизнь или ныне достойно несущих воинскую службу на просто-
рах нашей Родины.

В Доме культуры поселка Заводского, которым уже много лет руко-
водит Зита Бетеева, к праздничному концерту «Во славу Отечества», как 
всегда, подошли ответственно и творчески. Причиной тому послужил 
не только сам повод встречи, но и тот факт, что все торжества в Доме 
культуры традиционно становятся праздником, поводом увидеться для 
многих «заводчан». Приходят семьями, потому что знают, что в зале бу-
дет всегда уютно и радостно. А еще, чтобы громкими аплодисментами 
поддержать младших, ведь именно сами ребята, воспитанники студий и 
кружков Дома культуры, и являются артистами, музыкантами, певцами, 
танцорами, показывающими результат своих кропотливых занятий.

Мероприятие началось с видеоряда о Герое России Зауре Джиби-
лове. Вспомнили и о кавалере ордена Мужества Эдуарде Дзусове, ко-
торый погиб при исполнении служебного долга. В его честь в 2003 году 
переименовали улицу Железнодорожную.

Героев почтили минутой молчания. А потом ведущий объявил, что 
у поселка Заводского тоже богатая и славная военная история. В этот 
день в зале присутствовали воины-интернационалисты, проживающие 
в поселке: Батраз Гудиев, Алан Гаглоев, Николай Хадиков, Вадим Кока-
ев и другие.

Концерт удался на славу. Все участники пели, играли, танцевали 
от души. Праздничное настроение передалось всем: артистам громко 
аплодировали и не отпускали со сцены.

Тамара БУНТУРИ

В УФСИН России по РСО-А совместно с личным составом пожарной 
части №17 ФГКУ «1-й отряд ФПС по РСО-А» и пожарной частью №2 
разряда ФКУ ИК-1 УФСИН России по РСО-А было проведено пожарно-

тактическое занятие по отработке действий сотрудников, работников аппа-
рата управления по обеспечению безопасной и быстрой эвакуации людей на 
случай возникновения пожара.

90 лет назад легендарный ОСОАВИАХИМ 
объединил под своими знаменами молодежь, 
стремящуюся приносить пользу Родине. Сот-
ни тысяч воспитанников Общества сражались 
на фронтах Великой Отечественной войны, в 
самых сложных ситуациях показывая отлич-
ную подготовку, отвагу и мужество. Сегодня 
ДОСААФ вносит весомый вклад в укрепление 
обороноспособности страны и ее националь-
ной безопасности.

В клубе «Будущий воин», действующем при 
Республикан ской юношеской библиотеке им. Г. Газ-
данова под руководством заведующей читальным 
залом Бэлы Ханаевой, состоялась встреча уча-
щихся Владикавказского техникума железно-
дорожного транспорта и Владикавказского 
политехнического техникума (ГМТ) с предста-
вителями Северо-Осетинского отделения 
ДОСААФ – Александром Николаевичем Азие-
вым, председателем Комитета ветеранов ВОВ 
и военной службы РСО-А, и Русланом Зелимха-
новичем Козыревым, президентом Федерации 
планерного спорта РСО-А, председателем Вла-
дикавказского авиационно-спортивного клуба, 
которые рассказали о славной истории ДОСААФ 
Северной Осетии.

В далеком 1927 году появились первые 
ячейки ОСОАВИАХИМА при Владикавказском 
железнодорожном клубе, первые стрелковые 
кружки на заводе «Кавцинк», первый аэродром 
у Лысой горы. А в 1934 году в Орджоникидзе 

открылся первый аэроклуб, где готовили летчиков, 
планеристов, парашютистов, авиатехников. Первые 
парашютисты Осетии – Милыхо Цораев из Фарна, 
Тамара Тинаева из Беслана; первые летчики – Бе-
глецов, Дзатиев, Обухов, Дзалаев. Не зря СОАССР в 
предвоенные годы называли «летающей республи-
кой»!

В годы ВОВ 28 воспитанников оборонного обще-
ства республики были удостоены звания Героя Со-
ветского Союза. Среди них – Ибрагим Магомето-
вич Дзусов, летчик, генерал-майор, возглавлявший 
Северо-Осетинское отделение ОСОАВИАХИМа в 
период с 1958-го по 1962 г. В разные годы руково-
дителями республиканского оборонного общества 

были Касполат Мусаевич Есенов, уроженец Влади-
кавказа, гвардии майор, командир полка Кавале-
рийской дивизии, кавалер двух орденов Красной 
Звезды, орденов Ленина, Суворова и Хмельницко-
го; Владимир Сосланович Зангиев, легендарный 
летчик-штурмовик, герой Великой Отечественной 
войны; Пантелей Константинович Цаллагов, пер-
вый контр-адмирал из Северной Осетии; два лет-
чика, полковники авиации и воины-интернациона-
листы  Виктор Александрович Агузаров и Руслан 
Александрович Бедоев (ныне он – зампред Совета 
ветеранов РСО-А).

В настоящее время Северо-Осетинским сове-
том ДОСААФ руководит Борис Маирбекович Канте-

миров – президент Федерации практической 
стрельбы РСО-А, мастер спорта и заслуженный 
тренер России по карате, депутат парламента, 
актер и режиссер.

ДОСААФ Северной Осетии сегодня – это 
шесть автошкол, лучшие на Северном Кавка-
зе авиа- и стрелковый клубы, многочисленные 
спортивные мероприятия: автопробеги и мо-
токроссы, соревнования по пулевой стрельбе, 
планерному и парашютному спорту, картин-
гу, параски, пейнтболу и страйкболу, а также 
Центр военно-патриотического воспитания, 
где бережно хранят и продолжают славные 
исторические, патриотические, просветитель-
ские традиции, многое делают для воспитания 
молодежи, подготовки к службе в Вооружен-
ных силах.

Ирина БАГРАЕВА

Юбилей

90 лет ДОСААФ

По тактическому замыслу учений было 
определено условное место возгорания – 
короткое замыкание электропроводки в 
кабинете административного здания. При 
поступлении сигнала о возгорании в де-
журную службу управления оперативный 
дежурный сразу же сообщил о пожаре по 
телефону 01 и оповестил о происшествии 
руководство УФСИН; в течение двух ми-
нут провели эвакуацию личного состава 
УФСИН России по РСО-А и служебной 
документации в безопасное место, при-
менили первичные средства пожаротуше-
ния до приезда пожарных. Прибывшая по-
жарная часть №17 ФГКУ «1-й отряд ФПС 
по РСО-А» в составе одного звена ГДЗС 
локализовала условно возгорание. Такие 
учебные занятия по эвакуации людей на 
случай возникновения пожара системати-
чески проводятся как в аппарате УФСИН 
России по РСО-А, так и в подразделениях, 
и необходимы прежде всего для оттачива-
ния слаженности действий при пожаре.

Кроме того, в ФКУ УИИ УФСИН России 
по РСО-А прошел инструктаж с сотруд-

никами о мерах пожарной безопасности. 
Занятие провели начальник инспекции 
ведомственной пожарной охраны УФСИН 
России по РСО-А подполковник внутрен-
ней службы Руслан Хамикоев, начальник 
ФКУ УИИ УФСИН России по РСО-А пол-
ковник внутренней службы Михаил Выро-
дов.

До личного состава были доведе-
ны основные понятия о мерах пожарной 
безо пасности, правила пользования пер-
вичными средствами пожаротушения, 
продемонстрированы примеры пожаров 
на объектах уголовно-исполнительной си-
стемы.

Особое внимание было обращено на 
эксплуатацию электроприборов (ком-
пьютеры, электронагревательные при-
боры, светильники и т.п.), хранение 
служебной документации, состояние 
эвакуационных выходов, действия при 
возможном пожаре.

Залина НАРТИКОЕВА,
начальник пресс-службы УФСИН 

России по РСО-А

Профилактика

Слаженность действий

НАША СПРАВКА:
ОСОАВИАХИМ, ДОСААФ, РОСТО и снова ДОСААФ – такова история названий добро-
вольного общества, на базе которого создается качественно новая система допри-
зывной подготовки молодежи, включающая в себя военно-патриотическое вос-
питание, развитие военно-прикладных, авиационных и технических видов спорта, 
обучение военно-учетным и массовым техническим профессиям.
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Выставкой «Краски на воде» студентки второго курса кафедры 
архитектуры СК ГМИ (ГТУ) Дарьи Кабаковой Музей истории 
Владикавказа открыл новый выставочный проект «Персона», в 

рамках которого мы будем на протяжении года знакомиться с твор-
чеством лучших студентов вуза.

«Проектирование», «Живопись», «Композиционное моделирование», 
«Цветоведение» – эти и другие дисциплины призваны научить будущих архи-
текторов чувствовать пространство. Эти непростые предметы отлично дают-
ся Дарье Кабаковой. 

В экспозиции выставки «Краски на воде» пред-
ставлены ее архитектурные проекты, коллажи, ак-
варели, гуаши, макеты, живопись…

На открытие первой персональной выстав-
ки Дарьи пришли ее педагоги – Алана Салбиева, 
Лариса Павлова, Эльмира Абдулкадырова, Але-
на Дарчиева, Валентина Зима… Художник Ахсар 
Есенов делится своими впечатлениями: «И по 
цвету, и по стилистике работы очень интересные. 
Видно, что человек серьезно относится к своему 
делу. Высокопрофессиональные работы!»

Сама виновница торжества преподнесла в дар 
музею картину с изображением старинного вла-
дикавказского особняка, в котором расположен 
музей.

Родители Дарьи вспоминают, что она с детства любила рисовать и с пяти 
лет ее стали водить в Детскую художественную школу им. Тавасиева. 

Следует отметить, что семья Кабаковых – очень известная в Осетии. С ней 
связаны яркие страницы казачьей истории. Терские казаки Кабаковы обо-

сновались в Осетии с 1837 года. «Первое 
поселение было на Баин-горе в районе 
Эльхотово,  – рассказывает отец Дарьи. – 
Потом, когда казаки, больные малярией, 
вернулись с очередного похода, их пере-
селили, так как на прежнем месте была 
высокая влажность, а она противопока-
зана при малярии. Купили у кабардинских 
князей землю и поселились на новом ме-
сте, так возникла станица Николаевская». 

Мадина ТЕЗИЕВА

• 1796 г. – Наполеон Бонапарт 
назначен командующим француз-
ской армией;
• 1930 г. – опубликована статья 
Иосифа Сталина «Головокружение 
от успехов»;
• 1983 г. – день рождения ком-
пакт-диска – в Великобрита-
нии продемонстрирован первый 
компакт-диск;
• 1992 г. – начало конфликта в 
Приднестровье.

В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ:

• 1824 г. – Констан-
тин Ушинский, рус-
ский педагог, осно-
воположник научной 
педагогики в России;

• 1931 г. – Михаил 
Горбачев, совет-
ский и российский 
политик и обще-
ственный деятель, 

единственный Президент СССР;
• 1936 г. – Ия Сав-
вина, советская и 
российская актриса 
театра и кино, народ-
ная артистка СССР;
• 1938 г. – Вячес-
лав Зайцев, российский модельер, 
живописец, график, художник теа-
трального костюма.

Calend.ru

Мнения авторов не всегда совпадают с мнением редакции.
За содержание авторских материалов редакция ответственно-
сти не несет.
Использование материалов и клише допускается только
с письменного разрешения редакции. При перепечатке ссылка 
на «Владикавказ» обязательна. 
Редакция не вступает в переписку. Рукописи не рецензиру-
ются и не возвращаются. Материалы под рубрикой «На ком-
мерческой основе» печатаются на коммерческой основе.
За их содержание редакция ответственности не несет.

Номер подписан в печать по графику – 17:00
                                          фактически – 17:30

Тираж  1879 экз.   Заказ № 326

Учредитель  АМС  г. Владикавказа.
Адрес учредителя: 362040, пл. Штыба, 2.

Газета выходит три раза в неделю.
Подписной индекс 10984.

Газета зарегистрирована в Южном окружном межрегиональном управлении Министерства РФ по делам печати, телерадиовещания и средств массовых коммуникаций.
Регистрационный номер ПИ № 10-4734 от 29.05.2002 г.

Адрес редакции и издателя:
362002, ул. Тамаева/Джанаева, 30/36, 4 этаж. 
Телефоны:
50-15-45 – главный редактор; 
50-15-10 – зам. главного редактора
50-15-35 – бухгалтерия;
50-15-05 – корреспонденты; 
E-mail: vladgazeta@rso-a.ru 

Отпечатано 
в «ИЗДАТЕЛЬСТВО 
«ЮЖНЫЙ РЕГИОН»

357600,
Ставропольский 

край, г. Ессентуки, 
ул. Никольская, 5 «а», 

тел./факс: 
(87934) 6-87-30

Главный редактор – Т.С. Калицов;
зам. главного редактора – Диана Варзиева;
корреспонденты – Тамара Бунтури, Мадина Тезиева, 
Ольга Сергеева, Екатерина Джиоева, Елизавета Чухарова, 
Кристина Дзуцева, Марина Хуриева, Алена Джиоева;
фотокорреспондент – Зарина Маргиева;
верстка – Марат Багаев, Аслан Кудзаев;  
корректоры – Лидия Цахилова, Алана Бигулова.

РАЗНОЕ
ЭТОТ 
ДЕНЬ 
В ИСТОРИИ

Городская выставка Турнир
«Краски на воде» Дарьи Кабаковой
в Музее истории Владикавказа

ОБЪЯВЛЕНИЯ,  РЕКЛАМА

О радарах и радиотелескопах, изображенных на почтовых марках, 
в филателистических кругах вспоминали тогда, когда в миро-
вых СМИ прошла интересная информация. И была она о том, как 

китайцы умеют удивлять. Вот и недавно все узнали об очередном китай-
ском чуде: на юге этой страны, в провинции Гуйчжоу, введен в эксплу-
атацию огромный в полкилометра диаметром радиотелескоп – самый 
большой на планете.

Цель такого «большого уха» – изучать все, что творится в космосе на рассто-
янии от Земли порядка 11 млрд световых лет. Уже первые наблюдения позволи-
ли уловить электромагнитные волны от пульсара, 
расположенного от нас на отрезке 1 350 световых 
лет. Такое устройство позволит не только отсле-
дить сигналы инопланетных братьев по разуму, но 
и приглядеть за братьями земными. Сооружение 
дорогое, оно обошлось государству в 1,2 млрд юа-
ней (т.е. в 180 млн американских долларов). И еще 
властям страны пришлось отселить в новые дома 
около девяти тысяч человек, проживавших в ради-
усе 5 км от этой махины, т.к. они могли создавать помехи в работе телескопа в 
виде электромагнитных и звуковых волн. Видимо, и для здоровья не столь полез-
но  жить в такой зоне. 

Марок, посвященных подобным «тарелкам», выпущено почтовыми ведомства-
ми разных стран уже немало. Например, в 1988 году – почтой Австралии, в 1990 г. и 
1979 г.  – африканскими государствами Зимбабве и Танзания, в 1916 году – остров-
ным государством Шри-Ланка и т.д.  Нет сомнения, что вскоре и Китай посвятит та-
кую миниатюру или блок своему техническому творению. Поживем – увидим.

С.П. САХАНСКИЙ, председатель Северо-Осетинского 
республиканского общества филателистов 

От редакции: для наших читателей, интересующихся коллекционированием 
почтовых марок, сообщаем, что встречи филателистов проходят по воскресе-
ньям с 10.00 до 12.00 в Республиканском дворце детского творчества (бывший 
Дворец пионеров) по адресу: г. Владикавказ, ул. Ленина, 4.

Филателия

«Большое ухо»

В Мичурине сыграли
в шашки

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ВЛАДИКАВКАЗА!
Информируем вас о том, что с 4 марта 2017 года с 10.00 до 18.00 часов все 

выходные и праздничные дни на 1-м километре Архонского шоссе у конечной 
остановки маршрутного такси №15 и торгового центра «Деликат» будут про-
водиться сельскохозяйственные ярмарки на территории рынка «Торговые 
ряды на Архонском».

Цены ниже рыночных на 10–15%!
ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

О НЕЙ ПИШУТ
«В своих акварелях 

Дарья касается мате-
риального мира тонко, 
деликатно, с любовью 
рассматривая и изучая 
его, передавая очаро-
вание самых простых, 
незатейливых вещей, 
окружающих нас в по-
вседневной жизни».

Инна Догузова,
Елена Габоева

Осуществляется синхронный перевод спектакля на русский язык. 
Начало в 18.00. Наш адрес: ул. Тхапсаева, 18. 

Справки по тел. во Владикавказе: 8 (8672) 53-68-13.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДИГОРСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
2 МАРТА приглашает на спектакль по пьесе А. Галаова

Участникам ВОВ вход свободный.

«ХУДОЖНИК».

Накануне длинных выходных, 
21 и 22 февраля, состоялись 
два шашечных турнира в 

Ардонском районе. Один из них, по-
священный дню рождения Иосифа 
Сталина, должен был по традиции 
пройти 21 декабря прошлого года, 
но его пришлось перенести из-за 
школьного карантина, а второй тур-
нир был посвящен Дню защитника 
Отечества.

Соревнования прошли под эгидой 
КПРФ (первый секретарь Ардонского от-
деления партии – Тая Доцоева) в средней 
школе селения Мичурино, за что хочется 
выразить благодарность директору шко-
лы Светлане Газаевой. Она всегда идет 
навстречу шашистам и помогает в про-
ведении баталий на черно-белых полях. 
В турнире ко дню рождения Сталина уча-
ствовали восемь юных спортсменов до 
12 лет. По итогам сыгранных партий пер-
вое место завоевал Цезарь Чочиев, опере-
дивший второго призера Армена Бабаянца 
и обладателя бронзы Таймураза Балаева. 

В соревновании, приуроченном к 
23 февраля, принимали участие четырнад-
цать шашистов до восьми лет. Здесь золото 
досталось Тамерлану Техову, а на втором 
и третьем местах расположились соответ-
ственно Тимур Орешко и Ацамаз Балаев. 
В этом турнире были отмечены также участ-
ники, занявшие четвертое и пятое места, – 
Лазарь Хосроев и Диана Мурашева. Всем 
призерам были вручены медали и грамоты. 
Впереди у шашистов запланированы новые 
турниры, в том числе ко Дню Победы.

Вячеслав ГУРЬЕВ


